



# 南小だより 10月号



すてきな出会いのある学校 箕面市立南小学校 令和5年(2023年)9月29日発行  
〒562-0041 箕面市桜6-5-1 TEL 072-721-2522 FAX 072-722-2522  
めざす子どもの姿「自ら聞き、自ら発信し、お互いに認め合える子」



## 南小自慢の「学習発表会」

校長 山下 純

この時期、校長室で仕事をしていると子どもたちの歌声や楽器を奏でる調べが聞こえてきます。彼岸が過ぎやっど酷暑から解放されたようです。「暑さ寒さも彼岸まで」と昔から言われていましたが、ほんと昔日から続く人の営みから生まれる知恵は偉大です。ホッとしたのに合わせて、子どもたちの元気な歌声や演奏は、酷暑や日常生活で傷んだ心を癒し、幸せで満たしてくれます。今日、来校いただき、子どもたちの様子を参観いただいた保護者のみなさまにもきっと同じような幸せな気持ちに浸っていただけたのではないのでしょうか。

28日、本番の1日前には児童相互鑑賞会を実施しました。その際、学校協議会委員の地域の方や教育委員会の方にも鑑賞いただきました。その後、学校協議会を別室で持ちましたが、子どもたちの歌や演奏のおかげで、とても穏やかな会議になったように感じます(これは単に私の思い込みが強すぎるのかもしれませんが…)

南小学校の学習発表会ではここ数年、音楽の学習を中心とした発表を行っています。国語科の学習である音読を取り入れたり、他教科の領域を組み入れたりすることもあります。合唱や合奏を中心に発表をしています。

子どもの歌声には特別なパワーがあります。子どもたちは歌うときや楽器を鳴らすとき、きっとその行為を純粋に楽しんでやっているんだと思います。仲間と心を合わせて歌うことや楽器を奏でることは楽しい!と子どもたちが自然に感じ取り、歌い演奏することができるから、聴き観ている大人にもその心の有り様が伝わり、発表している子どもたちも聴いている私たちも心が満たされるんだと思います。なので、南小学校では音楽を通した学習発表会を実施しています。

現在、日本の義務教育は曲がり角、過渡期を迎えているといわれています。大きな課題は2つあると考えます。1つはAIが発達し、社会の有り様が変わっていく中、時代が求める学力＝「生きる力」を子どもたちにつけていくこと。もう1つは教師のスキルの向上＝働き方改革です。

日本と海外の学校の教育事情とを比較し、よく言われることの1つに中学校の部活動があります。諸外国では放課後の部活動を学校が担うことはあまりありません。賛否はもちろんです。学校と社会教育が切り離されています。そして、日本の義務教育の音楽教育では、入学後間もなく習う鍵盤ハーモニカ、3年生でのソプラノリコーダー、中学校でのアルトリコーダーとフルコースであり、音楽科に限ったことではなく日本の義務教育では、あらゆる分野が学べるように教育課程が組まれています。

諸外国の小学校の音楽の授業では唱歌のみで終わることが多いそうです。つまり、合奏もリコーダーも鍵盤ハーモニカも子どもの希望に合わせて保護者が「好き」で「やらせよう」と判断した場合のみ学習させる分野であるということです。(学校が部活動を担う必要がないのと同じように、それを補う音楽教室などの社会教育が完成されていて、スポーツや音楽など様々な受け皿を社会が用意しているということです)

南小学校の学習発表会では鍵盤ハーモニカとリコーダーに加えて、木琴や鉄琴、ピアノにシンバル、ドラムにボンゴにコンガ等、子どもたちが奏でる楽器は盛りだくさんです。初めて触れる楽器もあるようです。「あらゆることを平等に。加えて、様々なことを実体験を通して、可能性として学ばせたい」という教育観。その日本の教育観を大切にしているのが、南小学校が誇れる学習発表会です。

ちょっと自慢すると、学習発表会では発表を終えた子どもたちは満足感漂う笑顔を見せ

ていました。また、子どもたちを指導してきた先生方にも教師としての誇りをもって取り組んできた足跡を感じることができました。

10月から運動会の取り組みが始まります。これも海外にはない日本の教育が誇れる独自の取り組みです。時代や国がたどった歴史により、めざすべき幸せの有り様が変わり、教育観もところにより変わるのかも知れません。

これから秋が深まります。南小では子どもたちに学ばせたいことがたくさんあります。10月も自慢の学習発表会のように「すてきな出会い」を通して子どもを大きく成長させることができればなあと考えます。保護者・地域のみなさま、よろしくお願いいたします。



## 運動会の日程について

日	11/2(土)実施	11/2(土)→雨 11/3(日)→実施	11/2(土)も 11/3(日)も雨
11/2(土)	運動会	火曜の時間割	
11/3(日)	休日	運動会	水曜の時間割(A4)
11/4(月)	文化の日の代休		
11/5(火)	11/2(土)の代休		
11/6(水)	水曜の時間割・弁当	11/3(日)の代休	
11/7(木)	通常授業	通常授業	水曜の時間割(A4) ※5時間目前日準備
11/8(金)	通常授業	通常授業	運動会(短縮バージョン) 給食あり

## 来校時の名札の着用について

今学期も、参観や運動会など、来校される機会があります。その際、校内の安全管理のため、必ず名札の着用をお願いします。お忘れになった場合は、代わりに名札をお渡しますので、職員室に取りに来ていただき、着用をお願いします。お子様の入学時に名札を各家庭3枚お配りしています。失くされた場合は学校まで連絡くだされば、お子様を通じて改めてお渡しします。

## 10月の参観について

10月の参観は、人権をテーマにした授業を行います。人権について皆さんで考える機会にしたいと思います。ぜひご参観ください。

1・2年生 10月 9日(水)5時間目

3・4年生 10月 10日(木)5時間目

5・6年生 10月 11日(金)5時間目

詳細は後日、tomoLinks 等にてお知らせします。



## 来年度の修学旅行・レイクスクールについて

来年度4月から10月まで、大阪万博の影響で府内のバスの予約が取れない状況になっています。本校の修学旅行【6月3日(火)4日(水)】のバス(学校から新大阪往復)、レイク【※来年度から休暇村近江八幡=6月17日(火)18日(水)】のバスがいまだ確保できていません。旅行会社を通じて今後も確保に努めますが、厳しい状況です。そこで、修学旅行については新大阪学校間を電車。レイクは時期をずらす可能性があります。交通手段の状況については、またお知らせします。ご心配をおかけしますが、よろしくお願いいたします。



学校の様子を学校ブログ「南小NOW」で紹介しています。右のQRコードから閲覧いただけます。ぜひご覧ください。



## 10月の行事予定

日	曜	行 事	スタサポ	放課後開放
1	火	【児童朝会】	○	○
2	水	【朝学】 クラブ 1～3年生:A5 4～6年生:A6	○	○
3	木	【朝学】 6年生連合音楽会(会場：南小) いじめアンケート(～11日)	○	○
4	金	【朝学】 ※若葉幼稚園運動会前日準備で運動場使用禁止	○	○
5	土			
6	日			
7	月	【朝読書】	○	○
8	火	【朝学】 4年生福祉体験	○	○
9	水	【朝学】 1・2年生人権参観(5時間目) おはなし会 A5	○	○
10	木	【朝学】 3・4年生人権参観(5時間目) A5	○	○
11	金	【朝学】 5・6年生人権参観(5時間目) A5	○	○
12	土	敬老のつどい		
13	日			
14	月	スポーツの日		
15	火	【朝学】	○	○
16	水	【朝学】	○	○
17	木	【朝学】	○	○
18	金	【朝学】	○	○
19	土			
20	日			
21	月	【朝読書】 3年生消防署見学・滝道	○	○
22	火	【児童朝会】	○	○
23	水	【朝学】	○	○
24	木	【朝学】 おはなし会	○	○
25	金	【朝学】 A5 ※豊能地区の職員研修のため、スタサポ・放課後開放なし	×	×
26	土	サタデースクール		
27	日			
28	月	【朝読書】 A5	○	○
29	火	【朝学】	○	○
30	水	【朝学】	○	○
31	木	【朝学】	○	○
	十 月 の 予 定	11/2(土) 運動会 11/3(日) 文化の日 11/4(月) 振替休日 11/5(火) 代休 11/8(金) セレクト給食 11/12(火) 児童朝会 11/14(木) 5年非行防止教室 11/15(金) 2年生人形劇ザッツ(3・4時間目) 11/19(火) 校区教研 A4 11/20(水) 3年生警察署見学 11/21(木) 6年生非行防止教室 11/23(土) 勤労感謝の日 11/25(月) 3年生校外学習 11/27(水) クラブ 11/28(木) 火災避難訓練 11/29(金) 6年生三中体験 14～ 5年生校外学習 1年生ブ ラッシング体験 11/30(土) サタデースクール		